

Objektyp: **FrontMatter**

Zeitschrift: **Die schweizerische Baukunst**

Band (Jahr): **3 (1911)**

Heft 14

PDF erstellt am: **22.05.2024**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

### **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*  
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, [www.library.ethz.ch](http://www.library.ethz.ch)

<http://www.e-periodica.ch>

# Schweizerische Baukunst

Zeitschrift für Architektur, Baugewerbe, Bildende Kunst und Kunsthandwerk  
mit der Monatsbeilage „Beton- und Eisen-Konstruktionen“

Offizielles Organ des Bundes Schweizerischer Architekten (B. S. A.)

Begründet von Dr. C. H. Baer, Architekt (B. S. A.)

Herausgegeben und verlegt

von der Wagner'schen Verlagsanstalt in Bern.

Redaktion: H. A. Baeschlin, Architekt (B. S. A.), Bern.

Administration u. Annoncenverwaltung: Bern, Äußeres Bollwerk 35.

Insertionspreis: Die einspaltige Nonpareillezeile oder deren Raum 40 Cts. Größere Inserate nach Spezialtarif.

Die Schweizerische Baukunst erscheint alle vierzehn Tage. Abonnementspreis: Jährlich 15 Fr., im Ausland 20 Fr.

Der Nachdruck der Artikel und Abbildungen ist nur mit Genehmigung des Verlags gestattet.

## Eine neue Schulhausgruppe in Zürich.

Seit wenigen Wochen sind die drei zu einer Gruppe vereinigten Schulhäuser an der Limmatstraße im Industriequartier Zürich eröffnet worden. In diesem Viertel sind die Bedürfnisse nach neuen Unterrichtsräumen so stark, daß kaum vollendete Schulhäuser bald wieder überfüllt werden. Es schien daher geboten, durch eine große Anlage gleich für Jahre hinaus vorzugreifen und so aller der Vorteile teilhaftig zu werden, die das Bauen großen Stils gegenüber kleinlicher Verzettlung bietet.

Die Architekten Gebrüder Pfister (B. S. A.), denen der Auftrag zuteil wurde, einen stattlichen Bauplatz an der Limmatstraße, unweit der neuen städtischen Wohnhäuser, diesem Zwecke gemäß zu gestalten, erfüllten ihre Aufgabe auf treffliche Weise. Da das sehr lange und schmale Rechteck, das ihnen zur Verfügung stand, seine kürzere Seite gegen Südosten wendet, entschieden sie sich, keinen geschlossenen Bau zu erstellen, der seine breite Seite gegen Nordosten oder Südwesten, in jedem Fall gegen eine belebte Straße und gegen schlechtes Licht hätte kehren müssen. Sie zogen es vor, ein breites Gebäude quer über den Platz zu legen, so daß es die Fenster seiner sämtlichen Schulräume nach Süden öffnet. Rechts und links vor die beiden Flügel kommen dann zwei kleinere Schulhäuser zu stehen, soweit vom großen entfernt, daß sie ihm Licht und Sonne nicht beeinträchtigen; diese werden ihren Räumen selber wieder in reichem Maße zuteil. Jedes davon ist mit dem Hauptgebäude durch eine Turnhalle verbunden, so daß ein hufeisenförmiger Hofbau entsteht, der nach vorn durch eine leicht vortretende Mauer mit drei Portalöffnungen abgeschlossen wird. Die Straße, die hier die Schulhäuser von einer kleinen

öffentlichen Gartenanlage scheid, und die dem Verkehr wenig diene, hat man eingehen lassen. So entstand also inmitten eines Stadtviertels von Fabriken und scheußlichen Miethäusern das blaue Wunder: eine Schulhausanlage mit sechsunddreißig Klassenzimmern (die Nebenräume also nicht gerechnet), die alle die beste Wendung nach der Sonne und Blick auf saftiges Grün erhalten haben.

Diese Gruppierung besitzt aber noch weitere Vorteile. Durch ihre Klarheit ermöglicht sie es auch dem einfältigsten Schüler, sich in dem großen Bautenkomplex zurechtzufinden; sie erleichtert die inneren Verkehrsverhältnisse, die Aufsicht und Verwaltung; sie gestattet das Spielen auf den Gängen bei Regenwetter, ohne daß Verwirrung entsteht. Und doch drängen sich diese Zweckerfüllungen nicht pedantisch hervor; was ins Auge fällt, ist lediglich die Schönheit der Gruppierung; alles andere ergibt sich erst bei näherem Studium.

Die ganze Anlage ist streng symmetrisch; stellen wir uns in den öffentlichen Garten vor den Portalbau, so haben wir rechts und links die beiden vorgestellten Häuser mit ihren einfachen Pyramidendächern; die Ueberleitung lösen anmutsvoll zwei Skulpturen von Arnold Hünervadel, Putten mit Fruchtthörnern, die die Einfachheit der Häuser durch die Weihe einer feinen Kunst abeln. Das Hauptgebäude wird für das Auge dadurch noch ferner gerückt, daß der Hofraum bei den hinteren Ecken der Vorderhäuser um zwei Stufen sinkt; die Achse ist hier durch einen originellen Brunnen von Bildhauer W. Schwerzmann festgehalten. Die Mitte des Hauptgebäudes wird durch einen Erker hervorgehoben, der sich durch die oberen Stockwerke und das Dachgesims hindurchzieht, und durch einen mit dunkelroten Schindeln verkleideten Dachreiter, der eine riesige Uhr aufgenommen hat und als Aussichtspunkt